

11 DE ENERO, 2017



PRIMERAS PLANAS



Exigen recortar gasto a partidos



Trump estresa al peso; dólar llega a 22.10



Llama Coparmex a pacto económico sin tintes políticos



Petróleo y Trump sacuden al peso



Trump, “muy amable y negociador”: Videgaray



Se acerca Trump: el dólar, a \$22.10



Insostenible, el subsidio a las gasolinas: Gurría



Cautela ocasionará un menor crecimiento



Peso se encamina a los \$22 por dólar



Para estados, mayor tajada por ajuste a gasolina: 27 mmdp



Y la tormenta llegó a México; el dólar se dispara



Se descarta Videgaray para la Presidencia



¡Dólar 22.16!



Puede bajar gasolina, asegura la Coparmex



El peso mexicano toca su mínimo histórico ante el “vendaval Trump”

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

Sarukhán: retos en ciencia y educación precisan recursos (La Jornada, p. 31)
Impulsa UAEM prevención en materia de salud: Olvera (Diario Imagen, p. 10)
El viernes saldrán pagos a académicos de la UMSNH (El Sol de México, p. 4-República)
UdeG comprará autos híbridos (El Sol de México, p. 1 y 4-República)
Comparten los saberes (Excelsior, p. 1)
Constitucional, la venta de comida chatarra en escuelas de educación superior: ministra (La Jornada, p. 30)

SEP

Alzas no afectarán a estudiantes, asegura Nuño (La Jornada, p. 4)
SEP mantendrá apoyo de becas para estudiantes (El Día, p. 4)

SECTOR EDUCATIVO

OCDE: tienen más probabilidades de ser ninis las mujeres (El Universal, p. 9)
Proyectos científicos avalados por CONACYT bajaron de 481 a 32 en el gobierno de Peña (La Jornada, p. 31)
Tras atraso en pagos, despide IEMS a 150 (Capital México, p. 15)
Escuelas de Nicolás Romero reciben materiales para su rehabilitación (Diario Imagen, p. 18)

SNTE /CNTE

Imgen /Protestas contra el aumento en combustibles (La Jornada, PP)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	31

Sarukhán: retos en ciencia y educación precisan recursos

Laura Poy Solano

El ex rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) José Sarukhán Kermez afirmó que frente a los desafíos que enfrenta el sector científico y universitario en el 2017, “no creo en eso de hacer más con menos. Es una historia un poco tonta, pues es como tratar de ir más lejos con un coche con menos gasolina”.

En entrevista, tras asistir a la firma de un convenio de colaboración entre el Colegio Nacional y el Colegio de Francia, dijo que para hacer las cosas bien se requieren recursos, y si no se tienen, “no se avanza a la velocidad deseada”.

El coordinador nacional de la Comisión Nacional para el Conocimiento y Uso de la Biodiversidad (Conabio), afirmó que “viene de décadas” la propuesta de que se elabore un proyecto transexenal para la ciencia y la investigación, como ha señalado Enrique Cabrero, director general del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología.

Recordó que desde su paso por la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior, durante su rectoría en la UNAM (1989-1996), “insistimos en que debía aplicarse (un financiamiento plurianual), pero no hubo respuesta”.

Consideró que es una medida pendiente, “aunque para ello se debería tener una condición distinta de lo que significa la investigación en este país, y no la hay”. Respecto de las universidades públicas, dijo que se trata de un mecanismo de financiamiento que se requiere porque las casas de estudio “tienen proyectos de largo plazo, y para ello demandan seguridad (financiera) también a largo plazo”.

Sobre la firma del convenio con el Colegio de Francia, considerada una de las instituciones académicas más prestigiosas del mundo, destacó que se trata de un acercamiento entre ambas instituciones para que, a partir de 2018, haya convenios de colaboración en disciplinas científicas.

El acto lo encabezó Francisco Bolívar Zapata, presidente en turno del Colegio Nacional, y el presidente del Colegio de Francia, Alain Prochiantz, así como por el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	1	10

Celebran el Día de la Enfermera

Impulsa UAEM prevención en materia de salud: Olvera

Las instituciones de educación superior están en condiciones de proporcionar al Estado los elementos e insumos necesarios para implementar políticas públicas que permitan prevenir y fomentar el autocuidado de la salud -que permea todo el desarrollo humano- desde la infancia, pero también consolidar un sistema de salud digno, señaló el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México, Jorge Olvera García, al encabezar el tradicional desayuno conmemorativo al Día de la Enfermera.

Acompañado por la directora de la Facultad de Enfermería y Obstetricia, Andrea Guadalupe Sánchez Arias, y el secretario general de la Federación de Asociaciones Autónomas del Personal Académico de la institución (FAA-PAUAEM), Víctor Manuel Pineda Gutiérrez, resaltó la urgencia de tomar medidas preventivas en el rubro de la salud.

Por ello, afirmó, la Autónoma mexiquense pone énfasis en provocar, prevenir, estimular y motivar el autocuidado y la buena alimentación, con la finalidad de hacer frente a los males que ubican a nuestro país en los primeros lugares de **obesidad** del mundo.

En la actualidad, aseveró, el sistema de salud está resquebrajado financieramente, como consecuencia de enfermedades crónico degenerativas, como la **diabetes** y la **hipertensión**, pero también como resultado de una mala alimentación y la falta de actividad física y deporte.

Después de exaltar la vocación humanista de quienes se desempeñan en el sector salud, Jorge Olvera García enfatizó que la Universidad Autónoma del Estado de México hizo del deporte un derecho universitario, con la finalidad de que los estudiantes lo practiquen de manera recreativa o de alto rendimiento y tengan una mejor calidad

de vida, cada vez más digna.

Ante responsables de las áreas de enfermería de distintas instituciones públicas estatales y federales del sector salud, que absorben más de 90 por ciento de los egresados de la UAEM, “lo que habla de la pertinencia, actualidad y vanguardia de los estudios que se ofrecen”, dijo el rector. Andrea Guadalupe Sánchez Arias expresó que hoy más que nunca, el cuidado de la salud requiere que la enfermera sea científica, académica y técnica, pero también un agente humanitario y moral, “llamado a ayudar al paciente y aumentar la armonía entre cuerpo y mente”.

La directiva indicó que a 120 años de la creación de la entonces llamada Escuela Teórico-Práctica de Obstetricia que formó parte del Instituto Científico y Literario, las licenciadas, especialistas, maestras y doctoras en Enfermería egresadas de la Facultad de Enfermería y Obstetricia de la UAEM se incorporan a escenarios clínicos y comunitarios, debido a que intervienen en todos los aspectos de la función, como educadoras, investigadoras, administradoras y proveedoras del cuidado a nivel individual, familiar o colectivo.

El dato

Por ello, afirmó, la Autónoma mexiquense pone énfasis en provocar, prevenir, estimular y motivar el autocuidado y la buena alimentación, con la finalidad de hacer frente a los males que ubican a nuestro país en los primeros lugares de **obesidad del mundo**

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	REPÚBLICA	4

EN BREVE

■ MICHOACÁN

EL VIERNES SALDARÁN PAGOS A ACADÉMICOS DE LA UMSNH

El Sol de Morelia

MORELIA, Mich. (OEM-Infomex).- El próximo viernes iniciarán los pagos hacia los trabajadores y académicos de la UMSNH, indicó el rector Medardo Serna González luego de una intensa gestión ante instancias estatales y federales.

El recurso fue liberado una vez que el líder nicolaita presentó el Anexo de Ejecución del Convenio de Sostentamiento 2017 en la Subsecretaría de Educación Superior, por lo que se liquidará la última quincena de diciembre así como la primera de enero sumando un total de 200 mdp.

Serna González invitó a los trabajadores y catedráticos de la máxima casa de Estudios a realizar sus actividades normales y no perjudicar a más de 55 mil alumnos.

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	REPÚBLICA	1 Y 4

COMPRARÁ LA UdeG AUTOS HÍBRIDOS

La universidad
gasta cerca de 30
millones de pesos
en gasolina al año

EL OCCIDENTAL

INFORMACIÓN:

GASTA CERCA DE 30 MDP EN GASOLINA AL AÑO

UdeG comprará autos híbridos

EL OCCIDENTAL

POR VIRIDIANA SAAVEDRA

GUADALAJARA, Jal. (OEM-Infomex).- A finales de enero se presentará el Programa de Transición Energética de la Universidad de Guadalajara que

sugiere el uso de carros híbridos y eléctricos, pensando en la disminución de la contaminación y de los costos de combustible, que representan anualmente 30 millones de pesos, explicó el rector, Tonatiuh Bravo Padilla.

“La Universidad va a optar por esta solución de carácter global,

El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	REPÚBLICA	1 Y 4

porque es la que se debe poner en la Zona Metropolitana de Guadalajara, como en otras ciudades donde se permite que los taxistas usen vehículos híbridos y si todas las dependencias públicas y concesiones lo hacen, se van a ahorrar verificación y procedimientos de control que actualmente se deben cubrir”.

Actualmente afuera de la Rectoría se construye la estación de carga de vehículos con dichas ca-

racterísticas, en tanto que en las próximas semanas se presentarán las unidades que va a adquirir la UdeG en convenio con empresas automotrices.

Respecto al gasolinazo, advirtió que la baja recaudación de impuestos **ante** la molestia ciudadana se podría ver reflejada en los programas sociales, la educación y la salud, lo que también preocupa y aplaudió la propuesta de eliminar el financiamiento a los

partidos políticos, pero sugirió sea “más concreta” por parte del Gobierno federal, pues el estatal ya ofreció su plan de austeridad, que dijo, le pareció bueno.

Y sobre la disparidad entre el peso y el dólar, recordó que insumos, equipamiento y reactivos, así como materiales y licencias de cómputo se pagan en dólares, por lo cual “debe analizarse muy bien el rumbo de las decisiones que se toman”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	EXPRESIONES	1

CONVENIO FRANCIA-MÉXICO

Comparten los saberes

POR VIRGINIA BAUTISTA
virginia.bautista@glmm.com.mx

Como "un paso excepcional y único" definió Francisco Bolívar Zapata el convenio que firmaron ayer El Colegio Nacional y El Colegio de Francia, debido a que "hay pocas instituciones similares en el mundo, hay academias, pero no colegios de este tipo".

Con el titular de la Secretaría de Educación Pública, Aurelio Nuño como testigo de honor, ambos colegios signaron el acuerdo que permite organizar actividades, como cursos, talleres, conferencias y "eventualmente publicaciones", en las que participen los miembros de estos organismos, así como el intercambio de información por un periodo inicial de tres años.

"Este convenio es una oportunidad para sumar los esfuerzos en defensa de la cultura, la educación superior, la ciencia y la tecnología, para que la sociedad mexicana tenga mejores elementos para avanzar y tomar decisiones", comentó el investigador, quien es el presidente en turno de El Colegio Nacional.

"Lo que se hizo fue firmar una cosa muy amplia, que establece las formas de relación y el compromiso de ambos lados, y las acciones específicas vendrán después, pues arrancaremos en 2018.

"Muchos de nosotros ya

teníamos contactos personales con colegas franceses, pero no a través de los colegios. Espero que éstos sirvan como aglutinadores o estimuladores de estos intercambios", agregó en entrevista al finalizar el acto.

El científico destacó que "si hay un país en Europa con el que México ha tenido una relación cultural intensa ha sido Francia, más que España. Esto ayuda mucho a fortalecer la relación".

Alain Prochiantz, presidente de El Colegio de Francia, considerada una de las organizaciones más prestigiosas del mundo, agregó que "las dos instituciones son muy similares en lo que quieren hacer; por lo que es muy fácil establecer lazos de acción".

El convenio, integrado por diez artículos, establece, por ejemplo, que ambos colegios invitarán cada año de uno a tres maestros a su respectivo país a impartir enseñanza; que se enviarán de manera periódica los documentos informativos que publican, y pondrán a la disposición de ambos sus acervos.

Participaron como testigos en la firma el director para Europa de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Eduardo del Río; el embajador de México en Francia, Juan Manuel Gómez Robledo, y la embajadora de Francia en México, Maryse Bossière.

ENSEÑAR
La enseñanza será a través de cursos y seminarios que tendrán duración máxima de tres horas.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	30

Constitucional, la venta de comida chatarra en escuelas de educación superior: ministra

■ JESÚS ARANDA

La venta de comida chatarra en las instituciones de educación superior es constitucional, por lo que la prohibición implementada en 2014 por las secretarías de Salud y de Educación Pública para el expendio de bebidas y alimentos de alto valor calórico viola el derecho constitucional al libre comercio y a la libertad de trabajo, sostiene el proyecto de dictamen que, se prevé, sería aprobado hoy por la segunda sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).

El documento, elaborado por Margarita Luna Ramos, da la razón al amparo presentado por la embotelladora Del Fuerte SA de CV, productora y distribuidora de bebidas como Coca-Cola, Powerade, Fuze Tea y Frutsi, y rechaza el argumento de las autoridades de que debe prevalecer el derecho a la salud (evitando la ingesta de ese tipo de alimentos para reducir los niveles de obesidad y enfermedades relacionadas) por encima de las garantías que aleguen las empresas afectadas.

Además, añade el texto, la actividad que desarrolla la empresa quejosa no está prohibida legalmente. Quienes compran dichos productos en las escuelas de educación superior son mayores de edad, "que gozan de la libertad de elegir lo que consumen, siempre que éstos sean lícitos".

Los menores de edad no están en condiciones de saber qué alimentos son nocivos para su salud.

"La ley no debe incidir en la libertad que tiene un adulto para comprar un producto que está dentro del comercio y es lícito", sostiene Luna. Cuestiona que las secretarías de Salud y de Educación Pública no hayan precisado "a cuánto asciende el porcentaje de personas dañadas por el consumo de productos que oferta la empresa quejosa", la cual reclamó que, a partir de la promulgación del decreto que modificó la Ley General de Educación (2013) y el acuerdo que prohibió la venta de productos ricos en azúcares simples, harinas refinadas, grasas y sodio que no cumplieran criterios nutrimentales en el sistema educativo nacional (2014), resultó afectada al no poder comercializar sus productos a partir del segundo semestre de 2014 en planteles con los que ya tenía firmados contratos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	POLÍTICA	4

Alzas no afectarán a estudiantes, asegura Nuño

LAURA POY SOLANO

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Aurelio Nuño, afirmó que no debe existir una escalada inflacionaria por el alza en las gasolinas, y tampoco un incremento en el transporte público que afecte a los estudiantes, pese a que cientos de universitarios se manifestaron este lunes en contra del incremento en el combustible y su posible impacto en las tarifas del transporte.

Luego de participar como testigo de honor en la firma de un convenio de colaboración entre El Colegio Nacional y el Colegio de Francia, indicó: "Espero que el impacto de la liberalización en el precio de la gasolina no tenga graves repercusiones en términos de inflación, ni en los principales servicios o productos".

Además, afirmó que el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar, suscrito el pasado lunes por el presidente Enrique Peña Nieto y diversos sectores productivos, es "muy importante" para la búsqueda de la estabilidad económica e incrementar la productividad del país.

Interrogado sobre las acciones de la SEP en el contexto de dicho acuerdo, a fin de garantizar que no se eleve la deserción escolar por efecto del llamado gasolinazo, indicó que se impulsará, como parte de la reforma educativa, una "reorganización" del programa de becas para que éstas lleguen "a quienes más las necesitan".

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	1	4

SEP mantendrá apoyo de becas para estudiantes

La Secretaría de Educación Pública (SEP) mantendrá el apoyo a los estudiantes, mediante el otorgamiento de becas, y se asegurará de que “lleguen a quienes más lo necesitan”, afirmó Aurelio Nuño Mayer, titular de la dependencia.

Para lograrlo, se realizará un replanteamiento de la distribución de las becas, particularmente para los beneficiarios del programa Prospera, indicó luego de participar como testigo de honor en la firma del convenio entre el Colegio Nacional y el Colegio de Francia.

En entrevista, el funcionario añadió que las becas ayudarán a los beneficiarios de dicho programa social en su paso de la primaria a la secundaria, luego a la educación media superior y hasta llegar al nivel superior.

Nuño Mayer indicó que en la agenda de la Secretaría de Educación Pública para este año se pondrá énfasis en términos de la vinculación con el mercado laboral.

Agregó que para ello se cuenta con el Programa de Educación Dual Mexicano, mismo que ya está en funcionamiento, además de que se firmará un convenio con el Consejo Coordinador Empresarial (CCE), para fortalecerlo.

Por otra parte, respecto del Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar, el secretario de Educación señaló que éste busca la estabilidad económica, así como

seguir incrementado la productividad del país.

En este sentido, dijo que la educación es fundamental en dos vertientes; por un lado seguir trabajando en la reforma educativa y consolidarla como

la clave para tener mexicanos con una mejor educación y por tanto con mejores capacidades para incorporarse al mercado laboral.

Y por otro lado, poder coordinar con distintas dependencias la capacitación para quienes ya están en la fuerza de trabajo.

A su vez, el presidente del Colegio Nacional, Francisco G. Bolívar Zapata, señaló que el convenio firmado este día con el Colegio de Francia permitirá abrir los espacios de colaboración; “un esfuerzo estructurado” entre ambas instituciones.

En tanto, Alain Prochiantz, presidente del Colegio de Francia, agregó que “las dos instituciones son muy similares en lo que quieren hacer; por lo que es muy fácil establecer lazos de acción”.

También participaron como testigos de honor en la firma del acuerdo, el director general para Europa de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Francisco Eduardo del Río López; el embajador de México en Francia, Juan Manuel Gómez Robledo Verduzco, y la embajadora de Francia en México, Maryse Bossière, entre otras personalidades.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	NACIÓN	9

OCDE: tienen más probabilidades de ser *ninis* las mujeres

● Osorio Chong explica que en México no debe tener cabida la discriminación

SUZZETE ALCÁNTARA

—politica@eluniversal.com.mx

Las **mujeres** jóvenes en México tienen casi cuatro veces de probabilidades de ser *ninis* (ni estudian ni trabajan), en comparación con los varones, de acuerdo con un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE).

El resumen ejecutivo sobre las políticas y buena gobernanza para la igualdad de género de la OCDE señala que la situación perjudica su condición económica presente y las perspectivas de trabajo futura, "35% de las mexicanas de entre 15 y 29 años son *ninis*, la segunda tasa más elevada en la OCDE, después de Turquía. Las **mujeres** son el recurso más subestimado de México", señala el documento.

Aproximadamente 60% de las **mujeres** que trabajan lo hacen en empleos informales, resaltó la OCDE, además de detallar que éstas son víctimas constantes de la discriminación, estereotipos y violencia de género.

El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, acompañado del secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, afirmó que en México no debe tener cabida la discriminación, el machismo y mucho menos la violencia de género; al tiempo que sostuvo que ante las agresiones contra las **mujeres** no son su-

ficientes las políticas públicas, si no se cambia la mentalidad, las costumbres y las prácticas sociales particularmente en los varones.

"Porque ser un hombre, adolescente o niño que impulsa la igualdad supone rechazar el machismo; renunciar a la misoginia y comprometerse con la defensa de las **mujeres**. Eso, eso es ser hombre", dijo el funcionario federal.

Al presentar en el informe en el Salón Revolución de la Secretaría de Gobernación, Osorio Chong destacó los programas para evitar el embarazo en adolescentes y castigar los casos de violencia que derivaron en embarazos de niñas de entre 10 y 15 años de edad.

Refirió que se ha logrado una alianza con la iniciativa privada para que las **mujeres** tengan más opciones a la incorporación de una fuente de trabajo y cuenten con más habilidades, además de sostener convenios de inclusión e igualdad con su personal, a fin de sentirse valoradas.

"Hemos firmado dos convenios importantes, uno con el sector obreiro y otro con la Secretaría de Educación Pública (SEP) para promover tanto en los centros de trabajo como en las escuelas el respeto a los **derechos** de las **mujeres**", apuntó.

El secretario general de la OCDE advirtió que el rezago de México particularmente en acceso de las **mujeres** a educación y trabajo es mayor que en países como Perú, Argentina o Brasil.

Sin embargo, puntualizó que mu-

chas **mujeres** en el país aún no sienten los efectos de las políticas en su hogar, en el trabajo o en la calle, razón por la cual "México no debe perder el impulso", externó.

José Ángel Gurría sostuvo que casi dos terceras partes de las *ninis* son madres que dedican un tiempo considerable a los quehaceres domésticos y a las tareas de cuidado sin remuneración.

"Hablemos de que esto se hable en los estados, de darle seguimiento. Tenemos que establecer una especie de GPS. Tenemos que documentar avances para ver qué nos falta y establecer un sistema de monitoreo, si no lo podemos medir no lo podemos manejar o administrar, es indispensable", añadió. ●

"Porque ser un hombre, adolescente o niño que impulsa la igualdad supone rechazar el machismo. Implicarse con la defensa de las mujeres, eso, eso es ser hombre"

"Hemos firmado dos convenios para promover el respeto a los derechos de las mujeres"

MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG

Secretario de Gobernación

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	SOCIEDAD Y JUSTICIA	31

Proyectos científicos avalados por Conacyt bajaron de 481 a 32 en el gobierno de Peña

LAURA POY SOLANO

La tendencia en el número de proyectos científicos aprobados por los fondos mixtos del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) –cuyo objetivo es impulsar la descentralización de las actividades científicas y tecnológicas en el país– disminuyó en lo que va de la administración peñista de 481 en 2012 a 32 en 2016.

De acuerdo con un reporte sobre el avance en el número de iniciativas aprobadas y el monto destinado, de 2012 a septiembre de 2016, los recursos públicos canalizados para su financiamiento pasaron de mil 162 a 707 millones de pesos.

El Conacyt reporta que de los 5 mil 812 proyectos científicos y tecnológicos aprobados para recibir recursos de los fondos mixtos entre 2002 y 2016, sólo 9.2 por ciento se destinaron a creación y fortalecimiento de infraestructura en los estados; 6.7 por ciento a la generación y consolidación de redes científicas, y 23.2 por ciento al desarrollo tecnológico, mientras los proyectos aprobados para la investigación científica representan 51.7 por ciento.

La caída más alta desde 2012

Si bien en el informe elaborado por el organismo autónomo se afirma que en los pasados nueve años se buscó aprobar proyectos de “más impacto, por lo que hay tendencia a tener menos, pero con más recursos aprobados”, la caída en el número de los proyectos que fueron financiados desde que se inició la actual administración es la más alta de 2002 a la fecha.

De 2001 a 2006, durante el sexenio foxista, destaca que se invirtieron mil 828.3 millones de pesos, y se aprobaron 550 proyectos en el último año de gobierno del presidente Vicente Fox.

En el periodo 2007-2012, en el gobierno del presidente Felipe Calderón, se invirtieron 6 mil millones de pesos, y en 2009 se alcanzó el mayor número de proyectos aprobados, con mil 351. En contraste, en lo que va del sexenio de Peña Nieto, hasta septiembre de 2016 se habían invertido sólo 4 mil 433.6 millones de pesos.

Pese a que de 2001 a 2016 el Conacyt reporta inversión pública de 12 mil 268 millones de pesos para los fondos mixtos, los estados y municipios son lo que menos recursos aportan, con 41.4 por ciento; es decir, 5 mil 83.6 millones, mientras la Federación, por conducto del Conacyt, aporta 58.5 por ciento de los fondos, con 7 mil 185 millones de pesos.

El consejo destaca de las 16 mil 125 propuestas de financiamiento presentadas en 14 años (2002-2016), 5 mil 812 fueron aprobadas; es decir, en promedio sólo 36 por ciento de las peticiones recibidas fueron aprobadas por los comités de evaluación, y contaron con recursos por 10 mil 440.4 millones de pesos, tan sólo de 2007 a septiembre de 2016.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	1	15

Tras atraso en pagos, despide IEMS a 150

ALBERTO AYALA

La entrada de la nueva directora del Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México (IEMS), Dinorah Pizano, provocó el despido de cerca de 150 empleados del sistema de preparatorias, denunciaron extrabajadores.

Tras recibir, con retraso, su salario correspondiente a las últimas dos quincenas, en las oficinas del IEMS, decenas mostraron su sorpresa e inconformidad ante el anuncio de su destitución, y aunque amenazaban con bloquear avenidas, no se llevó a cabo.

Cecilia Medina, maestra del Teatro del Pueblo, afirmó que hasta ahora no les han dicho formalmente su nueva situación laboral; sin embargo, ya sospechaban que por "cuestiones políticas" sucedería el despido injustificado.

"El instituto está tomado por grupos políticos que lo único que les interesa son las cuestiones económicas, están favoreciendo al PRD, a Barrales y a todo ese grupo", expresó.

Añadió que entre los inconformes se encuentra personal administrativo, docentes, jefes y coordinadores de los 22 planteles que pertenecen al IEMS, el cual alberga a aproximadamente 30 mil alumnos en situación vulnerable.

Señaló que todos los despedidos están contratados bajo el régimen de honorarios, firmando contratos temporales y sin ningún tipo de estabilidad laboral.

"Al personal de base y sindicalizados no les hacen nada, pero a nosotros nos están violando todos nuestros derechos; sin ninguna justificación nos están diciendo 'adiós'", afirmó.

En entrevista con CAPITALMÉDIA, Sarahi Álvarez Salguero, jefa de información del IEMS, aseguró que la expulsión coincidió con el cambio de administración, pero apuntó que los trabajadores fueron notificados con antelación sobre su salida.

Hasta el momento, afirmó, no se tiene registro del número de trabajadores a quienes no se les reno-

vó el contrato.

En tanto que el atraso en los pagos de diciembre se debió al mismo motivo y al periodo vacacional transcurrido.

El lunes, alrededor de 80 trabajadores del sistema de prepas de la CDMX bloqueó avenida Eugenia casi esquina con División del Norte por la falta de pago referente al mes pasado.

El 14 de diciembre, el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, nombró a Dinorah Pizano, quien se desempeñaba como jefa de Bibliotecas de la Secretaría de Educación capitalina, como directora del instituto.

De acuerdo con el instituto, la destitución de los empleados sólo coincidió con el cambio de administración

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	1	18

Por parte de autoridades estatales

Escuelas de Nicolás Romero reciben materiales para su rehabilitación

NICOLÁS ROMERO, MÉX.- Ante la visita de Ana Lilia Herrera Anzaldo, en representación del gobernador Eruviel Ávila, más de 25 escuelas recibieron apoyos de pintura, equipos para la instalación de canchas de basquetbol, así como un par de lámparas para seguridad de las instituciones, apoyos que el gobierno del estado y el ayuntamiento acercan al sector educativo con la finalidad de iniciar el año en coordinación con padres de familia para mejoramiento de la imagen en cada institución.

Angelina Carreño Mijares, presidenta municipal, dio la

bienvenida a la titular de Educación, a quien agradeció el respaldo a través de su persona del gobernador en el tema educativo. Al mismo tiempo reconoció el trabajo que viene realizando Ana Lilia al frente de la educación estatal en donde en repetidas ocasiones viene al municipio con beneficio para las escuelas, y por supuesto los alumnos.

En su intervención, Ana Lilia Herrera reflexionó con los asistentes del valor de vivir en el estado más importante de Latinoamérica, con oportunidades donde se tiene que dignificar los servicios públicos que tenemos, por eso pidió

cimbrar los servicios públicos para hacerlos cada vez mejores, estando cerca de la realidad y no en la comodidad de un escritorio. Por otro lado, se necesita cimbrar conciencias para rescatar los valores que se inculcan desde las familias.

La funcionaria concluyó con el tema de evaluación de los maestros del cual el Estado de México tiene el primer lugar, al participar el 99.7 de los maestros, pero además de los cuales 9 de cada 10 han aprobado satisfactoriamente la evaluación, lo que asegura una educación de calidad en la entidad mexiquense.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	PP	PP

PROTESTAS CONTRA EL AUMENTO EN COMBUSTIBLES



Maestros de la CNTE y miembros de la Unión Popular Emiliano Zapata se manifestaron en distintos puntos del municipio de Nezahualcóyotl contra el gasolinazo (Imagen), mientras las protestas por el aumento a los combustibles se redujeron a cuatro estados. En Baja California Inconformes mantienen bloqueada desde hace seis días la terminal de Pemex La Rosita. La Comisión Nacional de Seguridad informó que un agente federal falleció durante el ataque de un grupo armado en Tepanco de López, Puebla, cuando efectivos policíacos realizaban un operativo de vigilancia en ductos de la petrolera saqueados por la delincuencia ■ Foto Mario Antonio Núñez López

OPINIÓN

SEP

Columna Con pies y cabeza / La SEP replanteará la distribución de becas (Milenio, p. 8)

Columna Balas perdidas / Dos bajas (Excélsior, p. 6-Comunidad)

Columna Detrás del poder / ¿Aún pensará el PRI en 2018? (Diario Imagen, p. 11)

Columna Estrictamente personal / El recurso (fallido) del método (El Financiero, p. 40)

SECTOR EDUCATIVO

Artículo La gasolina reveló el desastre / Eduardo H. Huchim (Reforma, p. 10)

Artículo Austeridad: la idea que no quiere morir / Alejandro Nadal (La Jornada, p.)

Columna El Contador (Excélsior, p. 3- Dinero)

Columna Sutilezas / Durango, referente nacional (El Sol de México, p. 14)

Columna Desde otro ángulo / La pregunta: ¿cómo hacer relevante la escuela? (El Financiero, p. 34)

Columna Astillero / Cual guion provocado (La Jornada, p. 8)

SNTE/CNTE

Artículo Límites de la Reforma Educativa / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 10)

Artículo paradigmas / Juan Carlos Sánchez Magallán (Excélsior, p. 11)

Columna Serpientes y Escaleras (El Universal, p. 10)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	POLÍTICA	8

CON PIES Y CABEZA |

- Se buscará que sean para los más necesitados, precisa Nuño

LA SEP REPLANTEARÁ LA DISTRIBUCIÓN DE BECAS

JAVIER RÍOS



El secretario de Educación, Aurelio Nuño, destacó que todas las secretarías colaborarán para fortalecer el Acuerdo para el Fortalecimiento de la Economía Familiar. Destacó que la SEP presentará una nueva estrategia para replantear la distribución de becas y garantizar que se otorguen a los que más las necesitan. “Particularmente a los beneficiarios de Prospera, que son de los más pobres, para que ayude desde la primaria hasta la universidad”.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	ANÁLISIS	14

SUTILEZAS

YOLANDA DE LA TORRE V.*



Durango, referente nacional

Es bien sabida la necesidad de mejorar la calidad de la educación que se ofrece en el país, prueba de ello son los bajos resultados en evaluaciones tanto nacionales como internacionales; sin embargo, lejos del desánimo estos deben servir como impulso en la búsqueda de acciones creativas que nos lleven a transformar esta realidad.

Durango ha entendido muy bien este reto, pues además de operar los programas y proyectos emanados en el orden federal, impulsa importantes estrategias locales como lo es el Centro de Investigación e Innovación para el Desarrollo Educativo, mejor conocido como CIIDE, un referente para el país debido a que no existen en otros Estados iniciativas con las mismas características.

El CIIDE pertenece a la estructura oficial de la Secretaría de Educación del Estado a partir del 30 de abril de 2015, pues a pesar de llevar trabajando varios meses atrás, es en esta fecha cuando se formaliza jurídicamente su existencia a través de un Acuerdo Secretarial. Básicamente, el objetivo del Centro es contribuir en la solución de los problemas de las escuelas mediante proyectos de investigación e innovación.

Encuentro tres características que hacen de esta iniciativa local un gran acierto. La primera es que se integra por docentes ya pertenecientes al Sistema Educativo quienes poseen competencias y gusto por la investigación, aprovechando así el potencial académico de Durango; la segunda es que pretende atender los problemas o necesidades sentidas por las mismas escuelas y sus supervisores brindando opciones de atención con un sustento científico, "no más estrategias surgidas desde el escritorio"; y la tercera es su potencial para captar recurso económico para investigación e innovación proveniente de diversas instituciones tanto nacionales como internacionales, una de ellas el Conacyt.

Encuentro además un plus que este Centro ofrece, y es la oportunidad de que la información o conocimiento generado puede ser utilizado por las autoridades educativas en la toma de decisiones, siempre es buena idea el contar con ele-

mentos certeros al momento de decidir cómo enfrentar determinada situación, y lo mejor es que para ello se aprovechará el potencial de la misma Secretaría.

Al conocer esta iniciativa, vino a mí mente un comentario que escuché anteriormente respecto a la desvinculación existente entre la investigación realizada en las instituciones de educación superior y las escuelas, pues los proyectos generados por las primeras nunca llegan a los maestros, desperdiciando así su potencial. El CIIDE atiende esta situación al trabajar en las escuelas y para las escuelas, con el compromiso de devolver los resultados de investigación con propuestas de atención.

Si bien, el CIIDE es una institución muy joven, en estos dos años y medio de trabajo cuenta con una larga lista de productos que me resulta imposible enumerar en este espacio, pero entre ellos hay informes de investigación, libros, artículos, ponencias, materiales para alumnos y docentes, en fin, recursos importantes que sin duda alguna contribuirán en el mediano plazo, a mejorar los resultados educativos.

Sin duda alguna el CIIDE seguirá contando con el apoyo del secretario de Educación en Durango, Rubén Calderón Luján, que no solo es un experto sino una persona comprometida con la educación, especialmente, ojalá que este proyecto se presente al secretario de Educación, Aurelio Nuño Meyer, con los resultados obtenidos en nuestro estado. Tengo la certeza que es un referente duranguense digno de multiplicarse en nuestro país.

La investigación representa la oportunidad de modificar la realidad, en especial de nuestras escuelas, por ello, estoy segura de que este 2017 será fundamental la consolidación del Centro, una iniciativa innovadora de Durango convertida en referente para todo México.

* Senadora de la República

** Diputada Constituyente CDMX

correo:

yolandadelatorre@senado.gob.mx

FB: YolandaDeLaTorreV

Tw: @yolandelatorre

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	COMUNIDAD	6



Dos bajas

En menos de un mes, la bancada de Morena en el Constituyente ha tenido dos bajas de intelectuales de primer nivel.

El pasado 13 de diciembre, el escritor y poeta **Mardonio Carballo** renunció, después de encabezar la Comisión de Pueblos y Barrios Originarios y Comunidades Indígenas.

A través de una carta dirigida al presidente de la Mesa Directiva, **Alejandro Encinas**, acusó discriminación y cuotas partidistas en los trabajos de la Constitución.

“Todo el trabajo fue desvirtuado por intereses partidistas y personales para verse reflejados en una Constitución que ni siquiera es de nosotros, y ese reflejo se constata en el articulado final del dictamen que presentamos hace unos días, el cual aprobé en aras de allanar el camino y transitar”, señala el documento. “No fue así. Los conflictos persisten”.

Ayer, el escritor **Fabrizio Mejía Madrid** dejó su curul como diputado argumentando, también en una carta, la falta y agandalle de las fracciones en la repartición de legisladores y que se impida a los ciudadanos más atribuciones.

“Al derecho a que la ciudad evalúe sus propios maestros, se opuso el secretario de Educación federal. Ni qué hablar de que el DF decida sobre sus escuelas. A la renta básica, todos los que ven en los 500 pesos para los que no tienen trabajo, una ruptura para seguir comprando votos”, acusó.

Pero también se cuecen habas; el 23 de octubre, el senador priista y líder sindical **Joel Ayala** pidió licencia definitiva para no presentarse en la Asamblea que definirá la Constitución de la ciudad, pero, detalle, el priista nunca fue a sesión alguna del Constituyente. Otro que pidió licencia fue el sindicalista **Carlos Aceves**, sin explicar motivos.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	1	11



Por José Antonio López Sosa

A partir del nombramiento de Luis Videgaray Caso como secretario de Relaciones Exteriores, mucho se comenta con relación a la sucesión presidencial de 2018 y el aspirante que será favorecido (por lo menos con la intención) por el presidente Peña Nieto.

En el pasado se escucharon voces de apoyo a Osorio Chong, a Aurelio Nuño, hoy parecen señalar a Luis Videgaray.

Frente a este escenario electorero que los priistas (declarados y de clóset) se encuentran dilucidando, me pregunto, ¿con toda franqueza los priistas (declarados y de clóset) consideran la posibilidad de ganar la presidencia en 2018 con el desastre de país que han logrado en estos más de cuatro años?

Hay decenas de explicaciones oficiales, que si la crisis mundial, que si los precios del petróleo, que si el alza en las tasas de interés en los Estados Unidos, que si el terrorismo, que si Donald Trump, en fin, los priistas (declarados y de clóset)

se han vuelto especialistas en explicar por qué vivimos crisis tras crisis y fracaso tras fracaso desde la década de los años setenta.

La realidad les alcanzó, la percepción ciudadana del presidente en turno y del PRI como partido político es cada vez peor, más allá de las encuestas y los sondeos, más allá de los algoritmos matemáticos de los predicadores de resultados electorales, lo que hay en México es hartazgo, en una palabra.

Más valiera que los priistas (declarados y de clóset) pensarán en cómo recomponer al país y entregar

una sociedad menos caótica, unas finanzas menos enfermas y una administración pública lo menos saqueada posible para 2018, no para ganar, simplemente para evitar irse con más desprestigio del que salieron en aquel lejano año 2000 en que perdieron por primera vez una elección presidencial.

Ahora sí, ni con compra de votos me parece que puedan inducir a votar por lo indefendible y lo impresentable (Luis Videgaray incluido).

GLOSARIO

PRIÍSTA DECLARADO- Aquel militante abiertamente priista, sean miembros de la clase política o ciudadanos que pertenecen o simpatizan casi permanentemente con ese partido político.

PRIÍSTA DE CLÓSET- Los más peligrosos, esconden su militancia y afinidad en un disfraz de ciudadanos sin compromisos políticos, de periodistas, columnistas, opinadores, académicos. Algunos están al servicio del sistema (priista, evidentemente) insultando y defendiendo a capa y espada al gobierno en turno, otros matizan pero al final, se trata de manipuladores, algunos profesionales.

www.lopezsosa.com
joseantonio
@lopezsosa.com
twitter:
@joseantonio1977

DETRÁS DEL PODER

¿Aún pensará el PRI en 2018?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/16	NACIONAL	40

ESTRICTAMENTE
PERSONALRAYMUNDO
RIVA PALACIOOpine usted:
rriva@palacio@ejecentral.com
@rivapa

El recurso (fallido) del método

Lo que se hace mal no puede salir bien. Esto podría ser lo inscrito en la lápida del Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar, que ni siquiera sobrevivió toda su pomposa ceremonia de presentación en Los Pinos, porque un organismo empresarial, el más importante, ideológico y político, la Coparmex, declinó firmarlo. La Coparmex esgrimió sus razones para no hacerlo, donde incluye un punto que toca el corazón del fiasco: "Urge un acuerdo, sí, pero es más importante que dicho acuerdo sea fruto de un verdadero y amplio consenso social, y no sólo sirva como estrategia de comunicación o imagen pública". Este acuerdo, en efecto, sólo buscó tranquilizar al graderío y que sus protestas en las calles amainaran. Pero como ha sucedido cada vez que el Presidente utilizó el mismo método en el pasado, falló.

El acuerdo forma parte de la improvisación con la que actúa el gobierno del presidente Peña Nieto, que es reactivo, no preventivo. Nunca estuvo dentro del plan de amortiguamiento social que acompañó el gasolinazo el primero de enero, porque no tenían idea de

que habría una reacción social. Tomó al gobierno y a sus órganos de inteligencia política desprevenidos, y todavía no han terminado de encontrar con precisión las fuentes que dispararon la protesta. Aun así, sin tener claridad sobre la dialéctica del descontento, se elaboró un documento en 14 horas, que entregaron a quienes iban a suscribir el acuerdo dos horas antes. Esta es otra de las razones por la que la Coparmex, el órgano patronal con una historia de beligerancia, no firmó.

El objetivo final del gobierno, sugirió la Coparmex, fue propagandístico. Es decir, transmitir el mensaje de que el Presidente está preocupado por el bienestar de los mexicanos, desde un escenario montado para mostrar un encuentro de Estado que atiende las demandas ciudadanas. Todas las ceremonias para anunciar cosas trascendentales son acompañadas de escenarios que muestren fuerza, unidad y consenso. Se necesita que todos los actores involucrados parezcan unidos y que alcanzaron un consenso, por lo que si alguien de los protagonistas expresa públicamente su desacuerdo, es inverosímil. Eso sólo le puede pasar a

quien es incompetente —no amarró el apoyo de las partes invitadas al evento—, o que tiene tanta urgencia por controlar los daños —en este caso mediante la comunicación política—, que descuidó garantizar el consenso.

La insinuación de la Coparmex, que todo se trató de cuidar la imagen presidencial y de una estrategia de comunicación, tiene mucho sentido cuando se revisan otros momentos que tuvieron una evolución similar. El más importante fue cuando, después de haberse

mantenido casi dos semanas al margen por la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa, en Iguala, el 26 de septiembre, y la crítica lo acribillaba por no hacer nada, sus asesores le recomendaron que invitara a Los Pinos a los familiares de los estudiantes para enviarse el mensaje a la nación que sí era sensible a este crimen. La reunión fue el 29 de octubre y no sirvió para nada. Peña Nieto se involucró tarde y de una forma tan desarticulada, que haberlos invitado a Los Pinos logró el objetivo contrario, atrajo hacia él todo el caso.

Voceros oficiales y oficiosos del Presidente se han quejado desde entonces del porqué un crimen realizado por delincuentes y autoridades municipales, se convirtió en un crimen de Estado, cuyo responsable directo fue Peña Nieto. El Presidente quiso lucrar políticamente con los familiares de los normalistas para transmitir la imagen de estar atento y preocupado, pero resultó un búmeran. La comunicación política no se reduce a una imagen —en la actualidad, en los eventos del Presidente establecen un espacio de tiempo para que se tome *selfies* con quien lo solicite—, sino pretende que la

información que se difunde influya en actores políticos, medios y sociedad.

El otro ejemplo donde el método que llevó al acuerdo es semejante, es el de la caída de David Korenfeld, exdirector de Conagua, quien se vio involucrado en un escándalo al difundirse fotografías de cómo utilizaba un helicóptero de la dependencia para fines privados. Las gráficas aparecieron en las redes sociales el 29 de marzo de 2015, que era domingo. El miércoles primero de abril, Korenfeld habló con

el entonces jefe de la Oficina del Presidente, Aurelio Nuño, a quien le dijo que iba a renunciar. Nuño le dijo que aguantara, porque para el fin de semana el tema desaparecería. El escándalo no amainó. De las redes sociales se trasladó de manera masiva a los medios convencionales, donde el desgaste ya no era para Korenfeld, sino para el presidente Peña Nieto, criticado por no cesar a su colaborador atrapado en una irregularidad. Diez días después renunció.

La reacción de Peña Nieto ante las protestas sociales por los gasolinazos evocan aquellos episodios, donde la primera reacción en Los Pinos ante un evento súbito que los coloca a la defensiva es guardar silencio, monitorear el avance del escándalo en las redes sociales y en los medios de comunicación, con la lógica siempre de que sólo que no desaparezca, actuarán. Como se aprecia en los tres casos, se han equivocado en el método. El caso del acuerdo es más grave, no sólo porque repitieron el mismo error, sino porque la aplicación de su *modus operandi* fue tan desaseado políticamente, que la Coparmex lo denunció y le dio un disparo al corazón a tan adornado pacto.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	OPINIÓN	10

Ante el gasolinazo, es urgente e imprescindible la reducción del gasto público y es mentira que se deban afectar rubros sociales o de salud.

EDUARDO R. HUCHIM
@EduardoRHuchim



La gasolina reveló el desastre

La conducción política y económica de México en este sexenio ha sido torpe y errática, y el alza en el precio de la gasolina es la punta del iceberg del desastre y un despojar de sus últimas prendas de sensibilidad y de talento al Rey que, arrumbada la ética, no se ha percatado de que desfila desnudo.

El desastre, que tiene en su centro la corrupción, no puede ser resuelto con paliativos inútiles como los firmados el lunes 9 de enero y de los que, en buena hora, se deslindó Coparmex. Como acertadamente señaló Mexicanos Contra la Corrupción, “firmar acuerdos ausentes de contenido real y acciones concretas no abona a la construcción democrática de soluciones reales”. Y, agregó, exagera la indignación social.

El gasolinazo está siendo el detonante que revela el fracaso de una conducción económica basada en frivolidad, corrupción, dispendio y también mentiras. Cito una reciente en palabras presidenciales: “Lo primero que hicimos an-

tes de tomar esta medida, fue recortar el gasto del propio Gobierno de la República en casi 190 mil millones de pesos”. Mentira: pese a haber anunciado un recorte para 2015, el gobierno aumentó su gasto en 4.2%! (México Evalúa). ¿Y 2016? De acuerdo con el politólogo Leonardo Núñez González (*Animal Político*), hasta septiembre el gobierno había gastado 220,262 millones más de lo previsto (Presupuesto: 3.54 billones; gasto: 3.76 billones). ¿Dónde está el recorte?

Una rectificación genuina y necesaria en la actual crisis pasa por tres reducciones urgentes: 1) La primera, que facilita las otras, es la inmediata baja del gasto público; 2) la disminución del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios (IEPS), y 3) devolver la gasolina a sus precios de diciembre.

En sus tres primeros años, este gobierno irresponsable y dilapidador aumentó su gasto en 19% (597 mil millones), porcentaje que rebasó el crecimiento de la población (3.4%) y el de la economía (6.3%). El ritmo de crecimiento del gasto de Peña (6% anual) ha sido mayor al de Fox (4.5%) y de Calderón (4.1%), como lo documenta el estudio “Las dos caras de TU moneda. Una mirada a la expansión del gasto público”, realizado por Mariana Campos, Esther Ongay y Daniela Balbino, de México Evalúa, el centro de análisis dirigido por Edna Jaime.

Otro rubro preocupante, por su monto y opacidad, es la deuda pública, que en 2016 rebasó el 50% del PIB y cuyo costo financiero fue de 313 mil mdp en 2015. La pregunta obvia es a dónde se fueron todos esos dineros del gasto y del endeudamiento. ¿Dónde están los nuevos hospitales para mejorar los servicios de IMSS e ISSSTE?, ¿dónde, las autopistas sin peaje (las pillerías en SCT son todo un tema, cuyo caso más reciente es el revelado por Rívada Networks)?, ¿dónde están las refinerías que hubieran atenuado los precios de gasolinas?, ¿dónde, las nuevas universidades públicas y las escuelas sin carencias inmobiliarias y mobiliarias?

Es urgente e imprescindible la dis-

minución del gasto y es mentira que se deban afectar rubros sociales o de salud. Es tal su obesidad que existen muchas áreas para el recorte. Ejemplos:

a) En el plano federal y en los estados, el gasto electoral de 2017 será superior a 35 mil millones, incluido el financiamiento público a partidos. Si ese presupuesto se reduce a la mitad, no pasará nada irreparable. Eso sí: los partidos tendrán menos dinero para dilapidar en burocracia y en comprar votos, y los consejeros y otros funcionarios del INE no podrán adjudicarse bonos y prestaciones de ensueño.

b) Los excesos de diputados y senadores han sido profusamente documentados. Una reducción del 50% en el presupuesto del Congreso de la Unión tampoco produciría resultados irreparables pero, eso sí, ya no habría recursos para moches ni para cientos de aviadores.

c) Devolver a las arcas públicas los dineros y bienes sustraídos por ex gobernadores corruptos como los Duartes, Padrés, Borge y Moreira. Recuperar esos recursos, mediante la extinción de dominio y otros medios legales, es un clamor nacional.

d) Renuncia del gobierno y del PRI a destinar miles de millones de pesos a la punible compra de votos, que distorsiona la democracia y el gasto social.

Mientras el camino de una verdadera rectificación no se emprenda, el Rey seguirá desfilando desnudo, sin conciencia de los millones de mexicanos agraviados que lo detestan y exigen que se vaya.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	OPINIÓN	

Austeridad: la idea que no quiere morir

ALEJANDRO NADAL

El gobierno mexicano impuso el fuerte aumento en los precios de la gasolina por una razón: ha optado por regresar a la austeridad y lo que se denomina el superávit primario. Es muy importante analizar las causas que llevan al gobierno a esta elección, que corresponde a un poderoso mito neoliberal y conlleva la descomposición del Estado mexicano.

El año pasado las calificadoras Standard & Poor's y Moody's rebajaron la perspectiva crediticia de México de "estable" a "negativa". La primera de estas agencias señaló que existía una probabilidad de 30 por ciento para que degradara la calificación sobre México en los próximos dos años debido al creciente endeudamiento. Por su parte, Moody's justificó su decisión argumentando que el desempeño de México era muy débil y que el entorno externo no facilitaba las cosas. En síntesis, la vulnerabilidad de las finanzas públicas en los próximos dos años comenzaba a alarmar a los mercados financieros.

La deuda neta del gobierno federal era 42 por ciento del PIB en 2015 y ya se proyectaba que en 2016 ese indicador subiría a 45 por ciento. Si en 2005 el índice de la deuda se había colocado en 28 por ciento, el incremento de dicho indicador había sido el resultado de los déficit primarios que el gobierno mantuvo desde 2008. Las calificadoras señalaron que el aumento del

señalaron que el aumento del endeudamiento era moderado, pero les preocupaba que el margen de maniobra fiscal se hubiera reducido. Para completar su "análisis" S&P y Moody's señalaron que a pesar de que el gobierno mexicano había instrumentado importantes reformas estructurales el crecimiento siguiera siendo mediocre y continuara el deterioro de la posición fiscal.

El superávit primario es una noción que proviene de un simple ejercicio contable: comparar los ingresos totales del gobierno con el gasto pero sin incluir el pago de intereses. Es decir, se cotejan los gastos en todos los rubros que afectan el desarrollo económico y social (salud, educación, agricultura, medio ambiente, ciencia y tecnología, etcétera) pero se excluye del gasto el servicio de la deuda. Al final del ejercicio se busca tener un excedente para pagar intereses sin tener que recurrir a un nuevo endeudamiento. Detrás de esto está la austeridad fiscal, una peligrosa idea que se resiste a morir y que conduce a cero crecimiento y mayor endeudamiento (como lo demuestran las economías de la cuenca del Mediterráneo).

Hay dos formas de generar ese excedente primario. La primera consiste en incrementar los ingresos fiscales, ya sea aumentando los impuestos o los precios de los productos y servicios que ofrece el sector público. Pero cuando se trata de aumentar impuestos, el gobierno siempre ha preferido proteger a los estratos de altos ingresos y ha optado por elevar impuestos regresivos como el IVA. Al mismo tiempo ha dejado con gravámenes nulos las transacciones financieras. Y ahora, una vez más, escoge incrementar los precios de gasolinas y energía eléctrica sin importarle el impacto negativo sobre el resto de la economía.

La segunda forma de generar un superávit primario consiste en recortar el gasto. Y aquí el gobierno mexicano ha mostrado una extraordinaria tenacidad al mantener estancado el gasto per capita en rubros como salud y educación. No importa sacrificar a la población con tal de generar un superávit primario. Y eso es lo que estuvo haciendo el gobierno a lo largo de los pasados 25 años. Pero cuando llegó la crisis financiera global, las cosas cambiaron y el superávit primario se esfumó. Claro, el gobierno señala que adoptó una postura fiscal contra cíclica y que por eso desapareció excedente que ahora le reclaman las calificadoras. De todos modos, el muy tímido estímulo fiscal del que se vanaglorió en su momento el gobierno no sirvió para gran cosa porque el modelo económico neoliberal no permite crecer ni en tiempos normales.

El paquete de política económica que envió el Ejecutivo al Congreso en septiembre del año pasado señala el objetivo de volver a generar un superávit primario. Para ello propuso un recorte en el gasto programable equivalente a 1.2 por ciento del PIB. Pero no mencionó de manera explícita que en los primeros días de enero aplicaría un aumento de 20 por ciento a los precios de las gasolinas. No se necesita ser un genio en economía para saber que esos incrementos tienen un impacto generalizado en toda la economía pues se trata de insumos que entran en la producción de todos los

entran en la producción de todos los demás bienes. En consecuencia, los referentes (de por sí poco realistas) que utilizó el gobierno federal para definir su postura de política económica se han visto trastocados. Las perspectivas sobre tasas de inflación, crecimiento económico y expectativas sobre recaudación que se presentaron en los Criterios generales de política económica se han modificado de manera significativa. Todo eso hace que el paquete económico que dócilmente aprobó la Cámara de Diputados no corresponda a la realidad que afrontará el país en 2017.

A corto plazo seguiremos siendo testigos de la desintegración del Estado mexicano.

Twitter: [@anadaloficial](https://twitter.com/anadaloficial)

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	DINERO	3



EL CONTADOR

I. La marca automotriz sudcoreana Kia Motors, que en México tiene como director general a **Horacio Chávez**, conservará su permanencia en el país, porque a pesar del conflicto que tuvo el año pasado con el gobernador de Nuevo León, **Jaime Rodríguez Calderón, El Bronco**, no tiene pensado modificar sus planes de producción y ya tiene todo listo para arrancar la fabricación del modelo subcompacto Rio, en su planta de Pesquería, donde ya se hace el Forte en sus dos versiones. Aunque en pleno conflicto se consideró la posibilidad de que la empresa abandonara la construcción, optó por concluir su proyecto, a diferencia de Ford, de **Mark Fields**, que ya con la obra iniciada decidió retractarse.

II. Endless México, que dirige **Agustín Alamán**, firmó un convenio de trabajo con la Fundación Sistema Nacional de Desarrollo Profesional, que preside **Jorge Antonio Alfaro Rivera**, con el objetivo de reducir la brecha digital que existe en la educación pública. Para lograrlo, iniciarán un programa piloto para distribuir en escuelas públicas del país cerca de 200 computadoras Endless y periféricos, como monitores y teclados, lo que beneficiará a más de mil profesores y cerca de cinco mil alumnos. Al mismo tiempo que la fundación ofrece a los maestros opciones de formación continua, actualización y capacitación. La inversión para este programa piloto será de poco más de medio millón de pesos.

III. Durante 2016, la Comisión Federal de Electricidad, que dirige **Jaime Hernández Martínez**, instaló 16 mil medidores bidireccionales en hogares que cuentan con paneles solares para la generación de energía. Sin embargo, ante los cambios que se han generado en este mercado, se espera que el número de instalaciones para este 2017 supere esa cifra, pues ésta es una tecnología que ya está siendo atractiva para el sector doméstico. Con estos sistemas, los usuarios de sistemas fotovoltaicos siguen conectados a la red eléctrica de CFE y pueden utilizarla cuando sus propios paneles no generan la energía que requieren, y al mismo tiempo pueden incorporar sus excedentes.

IV. El presidente del CCE, **Juan Pablo Castañón**, no ha dejado de insistir en que la negativa del dirigente de la Coparmex, **Gustavo de Hoyos**, de firmar el Acuerdo para el Fortalecimiento Económico y la Protección de la Economía Familiar cause rompimiento al interior de la cúpula que agrupa a 12 organismos privados; sin embargo, la falta de comunicación entre las organizaciones fue evidente ayer, con la realización de conferencias a la misma hora. Por si fuera poco, **Castañón** aprovechó para aclarar que las medidas presentadas por el líder patronal para generar efectos positivos en la economía no son propias, sino que forman parte de las agendas de trabajo comunes.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/16	NACIONAL	34

La pregunta: ¿cómo hacer relevante la escuela?

DESDE OTRO ÁNGULO

BLANCA
HEREDIA

Hoy, en México y en el mundo, muchos se preguntan cómo lograr que las escuelas puedan ofrecerles más y mejores conocimientos, habilidades y oportunidades de desarrollo a todos los alumnos. Un grupo muy vocal e influyente argumenta que la clave está en elevar la calidad de sus maestros. Otros abogan por factores adicionales y muy diversos que van desde atajar la desintegración familiar hasta mejorar la infraestructura escolar, diseñar planes de estudio, estrategias, y materiales pedagógicos más pertinentes para la empleabilidad, pasando por reducir número de alumnos por maestros, mejorar las relaciones al interior del aula, y/o incorporar más tecnología y uso más apropiado de esta, entre otros.

A pesar de su gran diversidad, la mayoría de las propuestas disponibles para mejorar la calidad de la escuela comparten dos elementos centrales. Primero, la premisa según la cual ésta sigue teniendo un lugar central en nuestras sociedades y, sobre todo, una función y un significado social claro, inteligible y, más o menos compartido, para los diversos actores que participan en ella. Segundo y basado en lo anterior, un énfasis común en lo instrumental. Es decir, en las acciones requeridas para mejorar la capacidad de los centros escolares —entendidos como centrales y dotadas de una función social clara para todos— para producir mejores aprendizajes.

Se entiende que si uno ya sabe en qué radica la importancia de la escuela y para qué sirve esta, no tenga sentido preguntárselo y sea lógi-

co concentrarse en los “cómo”. El problema es que estamos ante una situación en la que las respuestas heredadas y conocidas frente a las preguntas de ¿por qué y para qué la escuela? están haciendo agua por todas partes.

Basten, al respecto, unos cuantos indicios de hasta qué punto el lugar social de la escuela, durante el muchísimo tiempo asumido colectivamente como claro, central y permanente, está en entredicho en la actualidad.

- Crisis de todas las figuras y referentes de autoridad en una gran cantidad de sociedades. Esta tendencia global ha venido erosionando las relaciones tradicionalmente jerárquicas al interior de las escuelas y las familias y, al mismo tiempo, está haciendo difícil la posibilidad de generar nuevas formas de autoridad entre generaciones y personas con diferentes roles. Como resultado de ello, se observan dificultades crecientes para construir relaciones entre alumnos y maestros, entre maestros y directivos, así como entre padres de familia, docentes y autoridades escolares mínimamente funcionales para hacer posible la convivencia ordenada y civilizada, así como procesos de enseñanza-aprendizaje efectivos al interior de los centros escolares.

- Niños y jóvenes que pasan hoy más tiempo conectados al internet que en el salón de clases. En México, según el *Estudio sobre los Hábitos de los Usuarios de Internet en México, 2016*, 7 horas con 14 minutos diarios en promedio para el conjunto de los internautas mexicanos (59% de la población total), más de la mitad de quienes

Atender los desafíos

Resulta de la máxima prioridad hacernos cargo de que la pregunta central no es cómo mejorar la escuela, sino cómo hacerla relevante

se ubicaban entre los 13 y 34 años en 2015. En muchos otros países situación similar: alumnos más horas en el internet que en la escuela... y creciendo

- Estudiantes, en México y muchos otros países, para quienes acumular años de escolaridad no se traduce necesariamente en un empleo seguro o en un mejor salario. Ello, en parte por carencias de las escuelas, pero también y sobre todo, porque, debido a la internacionalización económica y la automatización de un número creciente de empleos, no se están produciendo —en buena parte del mundo— la cantidad y calidad de puestos de trabajo requeridos para incorporar productivamente al mercado laboral a los jóvenes que egresan de los distintos niveles de la educación formal.

¿Resultados de todo lo anterior? Más y más alumnos “desenganchados” de lo que ocurre en sus aulas, creciente abandono escolar, más embarazos adolescentes, más violencia en los lugares históricamente diseñados para producir civilidad, y “aprendizajes” no sólo deficientes, sino carentes de un significado compartido y un valor reconocible.

Para atender los desafíos que enfrenta en la actualidad la enseñanza escolarizada resulta de la

máxima prioridad hacernos cargo de que la pregunta central no es cómo mejorar la escuela (suponiendo que ya sabemos para qué sirve), sino cómo hacerla relevante, especialmente para los que la viven y la construyen cotidianamente, juntos.

Esa pregunta puede hacerla cada maestro y cada directivo. Como lleva haciéndolo, con enorme creatividad, pasión e inteligencia, Lila Pinto, directora de la escuela Maguen David en la Ciudad de México, como condición de posibilidad, de una transformación educativa integral y de fondo. En concreto, preguntándole a los alumnos y a los docentes de su escuela qué los mueve, qué los inquieta como seres humanos más allá de la escuela, pues sólo desde ahí es posible reimaginar una escuela que tenga sentido para aquellos que la habitan.

En México y en el mundo hay muchos directores y maestros como Lila, pero todavía son insuficientes. Necesitamos muchos más de ellos para que las escuelas, en lugar de seguirse desfondando, sean espacios privilegiados para humanizarnos, reconocernos y aprender a convivir unos con otros, y para darnos los saberes y las destrezas para construir vidas que valgan la pena y tengan sentido tanto en lo individual como en lo colectivo.

Astillero

- Celeridad a ley de seguridad interior
 - Los Pinos presiona
 - Triunfo político de Sedena
 - Cual guion provocado

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

La Ley de Seguridad Interior va. Ayer, el Congreso de la Unión mostró una peculiar celeridad para atender los reclamos ciudadanos contra el aumento a las gasolinas, pero no en el sentido que éstos demandan, dar reversa a dicha alza, sino en la pavimentación del camino jurídico para que las fuerzas armadas puedan intervenir abiertamente en casos de protestas sociales o movilizaciones populares que afecten al sistema (como las que se han producido por todo el país en estos primeros días del año).

Es significativo el acomodamiento de órganos legislativos federales para trabajar de manera conjunta y veloz en el procesamiento de las iniciativas relacionadas con el tema. Desde diciembre del año pasado, personajes relevantes de las cámaras de Diputados y de Senadores habían prometido al general Salvador Cienfuegos Zepeda y al almirante Vidal Francisco Soberón Sanz (titulares de las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina, respectivamente) que sus necesidades de adecuación legal serían atendidas de manera satisfactoria.

Tras el beneplácito de las bancadas priístas estaba la instrucción precisa de Los Pinos para dar a los militares el “marco legal” que demandan para seguir adelante con las faenas que durante una década han realizado fuera de ese encuadre, en un contexto de

discrecionalidad e ilegalidad que preocupa a los jefes de los soldados y los marinos por cuanto sus acciones, con mucha frecuencia excesivas, violatorias de derechos humanos y causantes de muertes en general, ejecuciones, tortura y otros delitos, puedan ser denunciadas ante organismos internacionales, con capacidad jurisdiccional para imponer castigos a esas fuerzas armadas y, en especial, a sus responsables institucionales.

Ayer, para reiterar la postura de Los Pinos, estuvo con las comisiones legislativas unidas el consejero jurídico de Enrique Peña Nieto, el expansivo Humberto Castillejos Cervantes, quien, al igual que el coordinador de los diputados priístas, el mexiquense César Camacho Quiroz, difunde la generosa versión de que, en realidad, los necesitados de esa ley de seguridad interior son los ciudadanos, y no tanto los militares. Esa tentativa de justificación está hermanada con el argumento esgrimido por el peñismo respecto del *gasolinazo*: según esa interpretación, los mexicanos deberían estar agradecidos de que con ese mayor desembolso por las gasolinas les sean sostenidos programas sociales que de otra manera no se podrían financiar. Respecto de la militarización “legalizada” del país, la coartada pretende hacer creer que con la nueva ley habrá menos abusos y delitos, pues las fuerzas armadas estarán “reguladas”. ¡Gracias, san Enrique de Los Pinos, por (tantos) favores

financiar. Respecto de la militarización “legalizada” del país, la coartada pretende hacer creer que con la nueva ley habrá menos abusos y delitos, pues las fuerzas armadas estarán “reguladas”. ¡Gracias, san Enrique de Los Pinos, por (tantos) favores recibidos!

En todo caso, en febrero deberá estar todo listo para la aprobación mayoritaria de esa ley. En el curso del presente mes habrá audiencias diversas (en alguna de ellas participarán expresamente los representantes de los militares) para cumplir con el formato de la “consulta” a los interesados. En términos políticos, será un triunfo nervudo de los militares, en la única salida explícita al foro político que han realizado los jefes de esas fuerzas desde la institucionalización posrevolucionaria. Nunca se había visto a un secretario de la Defensa Nacional en abierta presión al Poder Legislativo y con independencia declarativa respecto del Poder Ejecutivo, dejando incluso una sensación, no diluida hasta ahora, de que el quepí de cuatro estrellas amenazaba al de cinco estrellas con dejar botado el patrullaje nacional, relacionado con el crimen organizado, si no se le concedía la exigencia del “marco jurídico” adecuado.

Los actos de vandalismo inducido que se produjeron en el entorno del desbordamiento de la protesta popular contra el *gasolinazo* habrán servido de acicate a legisladores y gobernantes para acelerar el proceso de aprobación de esa ley que permitirá “legalmente” la intervención abierta de Ejército y Marina en el sofocamiento de actos que alteren la seguridad nacional. Como si toda esa parte, de los saqueos y la delictividad desatada, hubiese sido parte de un libretto provocado.

Hoy, Donald Trump tiene programada una conferencia de prensa. La vulnerabilidad de México es tal, que ese hecho informativo

genera angustia económica, a tal grado que la paridad cambiaria llegó a poco más de 22 pesos por dólar, en un máximo histórico que parece destinado a ser rebasado en poco tiempo si se materializan los peores escenarios en la relación con el vecino país. El Banco Mundial, por su parte, predice una desaceleración económica en México durante el año en curso, que sólo permitirá un crecimiento de 1.7 por ciento. Ah, pero el representante de Trump en México, Luis Videgaray Caso, ha dicho que el jefe Donald es un hombre de diálogo y negociación. También dijo el organizador de la electoral alfombra roja a Trump en Los Pinos que volvería a hacer el numerito, pero “con mejor preparación”.

Una lectora aportó su respuesta a la pregunta peñista de “¿qué hubieran hecho ustedes?”: “no desarrollaría programas como el de inclusión digital, entre cuyos propósitos está promover la equidad y que, en la realidad, sólo favoreció a 22 entidades dentro de las que no se encuentran las más pobres y con los más bajos indicadores educativos como Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Michoacán. No debemos pensar mal y creer que esa marginación intencionada tiene un tono político. Mucho menos si ese programa, ya evaluado por la Presidencia de la República, no funcionó en el sentido de mejorar la calidad educativa y hoy se va a replantear para habilitar aulas digitales en las escuelas primarias, cesando la entrega de *tablets*. Por supuesto este programa fallido, como casi todo lo que tiene que ver con la ‘reforma educativa’ al estilo Margaret Thatcher, que aún no ha concluido en México, sirvió para generar grandes ganancias a los proveedores de equipos y permisos para el uso de redes y aplicaciones. Todavía le quedan a Peña (Trump, antes Thatcher) dos años... y ¿a nuestro país? ¿Cuánto oxígeno le resta?” ¡Hasta mañana!

Twitter: @julioastillero

Facebook: Julio Astillero

Fax: 5605-2099 •

juliohdz@jornada.com.mx

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	POLÍTICA	8

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	PRIMERA	11

CARLOS ORNELAS**Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana**

carlos.ornelas@icloud.com

Límites de la Reforma Educativa

Cuando leí los puntos acerca de la Reforma Educativa que expuso el Pacto por México, me pregunté hasta dónde llegaría el gobierno en su intento por retomar la rectoría de la educación. Malicié que detrás de ese objetivo expreso, se asentaban tres propósitos implícitos: recentralizar el poder en la Institución presidencial, lindar —no extinguir— al Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y acrecentar la legitimidad del Estado, no sólo del gobierno y los partidos firmantes.

El 2013 fue un año de beneplácito entre los reformistas: ya se habían procesado las enmiendas a la Constitución y a la Ley General de Educación, promulgado dos leyes nuevas, levantado el Censo Nacional de Maestros y Elba Esther Gordillo estaba en la cárcel. Sin embargo, se vislumbraban nubarrones en el panorama por el rango de interlocutor que la Secretaría de Gobernación le daba a la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. Hoy puedo confirmar que me quedé corto al pensar en los límites de la reforma.

Rumié que el SNTE, con todo y la señora Gordillo fuera de circulación, seguiría siendo un hueso duro de roer: gracias a la colonización, continúa gobernando en la educación básica. Sus tradiciones le permitieron imponer frenos a los intentos descolonizadores, con disimulo, no como la CNTE, con la protesta callejera y violenta. También juzgué que la CNTE iba a librar todas las batallas para permanecer como fuerza beligerante (aunque no imaginé que fuera a lograr tanto) y que no sería derrotada en toda la línea.

También me parecía patente que, aun sin vociferar, los gobernadores se oponían a la reforma o, al menos, no la apoyarían con entusiasmo. El gobierno federal concentraba las decisiones, les arrebató parcelas de mando y poco después el control de la nómina.

Con todo y el descontrol que causaba la CNTE, en aquel año parecía que el gobierno avanzaba en sus designios centralistas y en restringir al SNTE, ganaba en legitimidad, la plaza pública concedía credibilidad a las acciones reformistas.

Sin embargo, llegó 2014, un año de gracia que el SNTE consiguió para "conciliar" las nóminas y que sus secciones negociaron con los gobiernos estatales. Y, si la Segob hacía concesiones a la CNTE, ¿por qué los gobernadores no podrían hacer lo mismo con la parte institucional del SNTE? Permitieron la continuidad de la colonización y, desde la administración, los funcionarios fieles al SNTE dragaron la ejecución de la reforma. Aplicaron sus mañas. Lo comenté en varios artículos y ponencias. En resumen, juzgué que el SNTE es el freno y mal hace el gobierno en buscarlo de aliado.

A pesar de los avances en el terreno de la legislación, sobreviven fallas institucionales. La burocracia,

en particular la de origen sindical, castiga a quienes ingresaron a la docencia mediante el concurso. Presto la voz a dos de mis corresponsales que creyeron en la promesa *meritocrática* y hoy resisten injusticias (por razones de espacio resumo sus denuncias).

En una respuesta a mi artículo del 4 de enero, don Ramón Díaz arguye: "Las plazas se siguen vendiendo, heredando, negociando. Pero no sólo las plazas, también las permutas y los cambios... Mientras los maestros que entraron limpiamente son relegados por sindicatos y autoridades magisteriales, se les niegan los cambios, se les manda a los peores lugares".

Sobreviven fallas institucionales. La burocracia, en particular la de origen sindical, castiga a quienes ingresaron a la docencia mediante el concurso.

Don Justo Arenas, el 8 de enero, me critica porque, según él, no denuncié: "El incumplimiento constante de las instituciones por basificar a los profesores de nuevo ingreso (por concurso)"; ni documento "los salarios miserables que se les ofrecen"; ni "sobre la casi imposibilidad de aumentar las horas de trabajo". Pienso que se equivoca. Quizá con otras palabras, pero en decenas de piezas he criticado al gobierno y a funcionarios con nombre y apellido por permitir esas desviaciones. Incluyendo al presidente Peña Nieto. Pero tiene razón, no lo hago todos los días.

Los límites que no puede rebasar la Reforma Educativa son los que el mismo gobierno se impone: ya por miedo a la CNTE, ya por complicidad con el resto del SNTE. Hasta hoy, la centralización del poder en la Presidencia ha traído más penas al Presidente que eficacia al poder de mando. Ha circunscrito poco el papel del SNTE, le ha dado más potestad a la CNTE y, por los yerros institucionales, pierde legitimidad. En consecuencia, el gobierno no redimirá la rectoría de la educación.

RETAZOS

El único límite que tengo para mis artículos es el número de caracteres por pieza.

EXCELSIOR

EL PERIÓDICO EN LA VIDA NACIONAL

JUAN CARLOS SÁNCHEZ
MAGALLÁNPresidente del Congreso Nacional
de la Abogacía

juancarlosanchezmagallan@gmail.com

Paradigmas

Una nueva era estamos empezando a vivir. Cambios de paradigmas se provocan con el uso de las nuevas tecnologías.

El internet aceleró vertiginosamente la información y, como el Muro de Berlín, cayeron usos y formas de comunicación tradicionales.

En redes sociales circulan comentarios e información que estimulan los sentidos e impresionan al grado de cambiar modos de vida o del pensamiento, para bien o mal. Ahí está la influencia rusa en los ánimos electorales de la gente del vecino país, que modificó el rumbo de esta nación y, en consecuencia, el del mundo. Ahí está el Brexit de los británicos, la decisión de los colombianos de no firmar la paz con las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que ha dejado ocho millones de muertos. Decisiones, todas, provocadas por la desesperanza en la que caen las sociedades, pues la utopía de las democracias no produce el bienestar prometido a la mayoría de la gente, es más, con el tiempo puede arrepentirse de su decisión poco meditada, consecuencia del humor social. Y es que los modelos liberales que se han desarrollado en el globo no tienen contrapesos reales. Los sistemas financieros son endebles y penden casi de alfileres. La globalización e integración económica han producido en los ciudadanos enconos, odios y rencores por la desigualdad social. La nueva tecnología, al transmitir con velocidad y rapidez inaudita información de todo tipo (negativa y positiva), mueve estructuras del pensamiento que al final del camino deja en calidad de damnificadas a las personas, si ésta no se utiliza con mesura, prudencia y sensatez. Ya lo dijo el presidente

Enrique Peña Nieto, el país no podía seguir subsidiando con 200 mil millones de pesos anuales a la gasolina, equivalentes a todo el presupuesto de salud del país, y reprochó a los partidos políticos y a las organizaciones que ventajosamente

quieren sacar provecho de esta decisión, consecuencia del incremento del precio en el mundo de los hidrocarburos. "Preferiría que no ocurriera, pero es lo que ha pasado", mencionó... y tiene razón, nadie en su sano juicio puede estar de acuerdo en el aumento a los precios de la gasolina, diesel y gas; pero el disgusto social ha sido aprovechado por la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) y los transportistas, desplegando estrategias acostumbradas de cerrar carreteras,

avenidas y calles, que sólo conducen a la anarquía. ¿Saben que secuestrando las vías terrestres estrangulan la vida social y económica de la nación, al provocar desabasto de alimentos y productos y su encarecimiento?, ¿saben que al generar incertidumbre ayudan al mercado especulativo financiero y nuestra moneda sufre nuevas depreciaciones frente al dólar? Y qué decir de los grupos ultras o anarcos que han provocado el saqueo de tiendas y comercios del país. La policía cibernética descubrió mil 500 cuentas de internet, desde las que envían *boots* para asustar a la gente e invitarla a cometer este tipo de fechorías, "a río revuelto, ganancia de pescadores". Aprovechan el anonimato para incentivar a los grupos y personas interesados en provocar el caos, incertidumbre y miedo a la sociedad mexicana. No es coincidencia que en los estados de la República, donde tienen elecciones este año para gobernador, "aparecieron" estos grupos para saquear centros comerciales como en el Estado de México e Hidalgo, donde en ambos no ha habido alternancia política, o Nuevo León, ahí los anarcos arremetieron contra las instalaciones del Palacio de Gobierno; y Veracruz, tierra fértil electoralmente para 2018, donde los feroces apetitos de seguidores de los pretensos salvadores de la patria van por los seis millones de votos de los jarchos; o Chiapas, para sumar a la cresta de la ola social al movimiento indigenista creado por el comandante Marcos, quien tomó la decisión ejemplar y responsable de participar con una candidata mujer por la Presidencia de la República en 2018. El presidente Peña Nieto firmó un acuerdo con los sectores público, privado y social para enfrentar y mitigar los efectos de incrementos injustificados en bienes y servicios del país.

Delincuencia cibernética es la de moda, ¿o no, estimado lector?

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	PRIMERA	10

La globalización e integración económica han producido en los ciudadanos enconos, odios y rencores por la desigualdad social. La nueva tecnología, al transmitir con velocidad y rapidez inaudita información de todo tipo (negativa y positiva), mueve estructuras del pensamiento que al final del camino deja en calidad de damnificadas a las personas, si ésta no se utiliza con mesura, prudencia y sensatez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
11/01/17	NACIÓN	10

SERPIENTES Y ESCALERAS



Salvador García Soto

¿Y Duarte cuándo, Presidente?

En la vorágine de un país revuelto y agitado, mientras la gente grita en las calles su hartazgo contra la corrupción, el aumento a las gasolinas y el gobierno de Peña Nieto, uno de los nombres recurrentes que mencionan los indignados por todo el país es el de Javier Duarte. Y es que el ex gobernador veracruzano, prófugo de la justicia, se ha vuelto uno de los paradigmas de la corrupción del sexenio peñista y la gente que protesta asocia claramente la cercana relación entre el mayor saqueador de Veracruz con la protección y apoyo que recibió de Los Pinos para vaclar, por seis años, las arcas de su estado.

El gobierno de Peña ha sido incapaz de capturarlo y, sin explicar aún quién le facilitó la huida, los operativos para localizarlo han fracasado. La única pista real que tienen en estos momentos los grupos de búsqueda, comandados por Marina y apoyados por Cisen, PGR y Ejército, es la ruta de Duarte tras su escape ventajoso de Xalapa, el 14 de octubre, cuando abordó el helicóptero del gobierno estatal y ordenó al piloto: "¡Vamos a Coatzacoalcos!"; pero antes de llegar cambió la orden de vuelo

hacia Chiapas, según consta en la averiguación. Eso hace pensar a las autoridades que Duarte siempre ha estado "en el sur" y si no está en territorio chiapaneco entonces cruzó a Guatemala, donde suponen se esconde junto a su esposa Karime Macías, protegido por autoridades policiales de aquel país.

El último cateo en busca de Duarte lo realizó la Agencia de Investigación Criminal de PGR en la Colonia del Valle, el 16 de diciembre pasado. Tras un reporte ciudadano que ubicó al veracruzano en un condominio de la calle Amores 1233, "en la casa 6, 7 u 8", agentes de la AIC entraron a la casa al mediodía. No encontraron a Duarte, pero sí 77 millones de pesos en una caja de cartón, 160 mil dólares americanos en otra caja y en otra más 10 millones de pesos. También encontraron 7 cajas fuertes escondidas, 4 de ellas en un pilar y tres más debajo de unos sacos que las cubrían. En las cajas fuertes había centenarios. En total, el reporte oficial de aquel cateo informó, con la cotización del tipo de cambio del dólar y del oro de aquel día, que Duarte tenía en efectivo, tan solo en esa casa, 23 millones 596 mil 691

pesos que fueron puestos a disposición.

Pero de Duarte nada. Los operativos siguen y se centran en estos momentos en el círculo familiar y cercano del ex gobernador, que es permanentemente vigilado, pues se espera que en algún momento Duarte intente buscar a sus hijos, que están actualmente con su suegro Antonio Macías, quien según reportes periodísticos cambió su residencia en noviembre pasado de Xalapa a Chiapas, donde vive con sus nietos.

La pregunta para Peña Nieto, que afirma que le dolió mucho aumentamos la gasolina es, ¿no le duele la vergüenza de que su gobierno no sólo facilitó la huida de Javier Duarte sino que ahora no puede encontrarlo? ¿A ese saqueador no le aplicará la ley y la mano dura Presidente? ¿Hasta cuándo?

NOTAS INDISCRETAS... En la recta final de las definiciones, cuando después del 23 de enero se elige al candidato del PRI en el Estado de Méxco, el tablero registra un interesante movimiento: a los dos finalistas oficiales: Alfredo del Mazo y Ana Lilla Herrera, algunos empiezan a sumar un nombre de último momento que, aseguran, puede ser el "tapado" de Peña Nieto: Luis Miranda Nava, quien ha empezado a moverse en los últimos días y a mandar señales de que quiere y puede ser candidato. Miranda no sólo llegaría con toda la marca del peñismo, sino con una fama de "mano firme" que, dicen, necesita el Edomex tras ser la entidad donde más manifestaciones, saqueos y bloqueos carreteros se han realizado en contra del gasolinazo en todo el país. Y ante esta jugada de último momento surgen tres preguntas: 1. La cercanía entre Miranda y Peña, ¿sería en estos momentos ventaja o lastre?, 2. Los escándalos ("párganles la madre", no saber cifras de pobreza y expectativa de vida, y llamar loca a una diputada federal) junto a su cuestionada actuación frente a la CNTE ¿ayudan o perjudican a don Luis?, y 3. ¿Miranda pasa el veto de Eruviel?... La lista de "promotores de actividades contra el gasolinazo" que dio a conocer ayer la Comisión Nacional de Seguridad en su último "Análisis Criminológico" de sucesos por el incremento de gasolinas, que circula ayer profusamente es, por decirlo menos, peligrosa. Primero porque incluye en un análisis "criminológico" a nombres que van desde Andrés Manuel López Obrador, hasta el senador Mario Delgado, pasando por Gerardo Fernández Noroña, la panista Blanca Amelia Gámez, el petista Oscar González y el "independiente" Alfredo Lozoya Santillán. No especifica cuál es el crimen cometido por estos "promotores de actividades", a los que liga con páginas de Internet y redes sociales desde las que se promueven esas "actividades". Habrá que ver qué responden los "acusados"... Los dados mandan la primer Escalera del año. Subimos. ●